



# 四境の役 Q&A

### Q. 幕府はなぜ大島を攻めたの？

A: 古来、敵を攻めるときは、まず近く直轄軍は、大島を足掛かりにして長州たと推察されます。

Q. 浄土真宗はなぜ戦いに参加

A: 「外国の圧力に屈して国が滅びれば、僧月性の「護国論」を、西本願寺は採録した針とも一致し、「護国論」の影響は大きな宗派が参じています。

大島の護国団は大洲鉄然の提言に  
約60名により結成されました。大島  
水寺(現普門寺)を屯所としました。

**Q**, 丙寅丸は、戦争にどのような

A: イ、芸州口初戦の勝利の知らせと合  
口、海上からの奇襲という恐怖が、  
ハ、幕府軍に、薩摩藩や西洋勢力が

## Q. 松山藩軍と長州軍の戦術の違い

**A:** 兵数と軍艦は幕府側が圧倒的有利  
た高所に陣を取り(制高作戦)、さらには  
軍は旧式で、戦国時代さながら旗を掲  
ました。対して長州軍は、散兵戦術を

## Q. 長州藩は、戦費をどのように

A: 藩費や献金が使われました。関ヶ原の戦いによる藩政改  
暦の改革」「天保の改革」により藩政改  
源確保が挙げられます。長州藩の四白芋  
防大島でも栽培され、紙や蠟は山間部

四境の役大島口の戦いリーフレット作成にあたり、熱  
町民の皆さまに感謝申し上げます。  
150年前の歴史的な戦いは、年数の経過と共に、既に  
情報が薄れ、改めて町民に伝わる機会が減りました。今

があり、内容の全てを音楽と共に提供できないことが残念  
しかし、この企画(リーフレット)が更に活用され、町の

【協力機関】僧月性顕彰会、和木町歴史資料館  
【参考文献等】『大島町誌』、『久賀町誌』、『東和町誌』、『横須賀市史』  
『山口県史 史料編 幕末維新4』、三宅紹宣著  
DVD『四境の役大島口の戦い』(中原勲作)

【監修】田口由香(大島商船高等専門学校准教授)  
●発行責任者 四境の  
●印 刷 所 (有)日

人數	長州軍	人数：約 1,400 人	幕府軍	人数：約 2,800 人
軍艦	 丙寅丸（へいいんまる） <p>蒸気内車、鉄製 94t 長さ 40m・幅 5.4m</p> <p>慶応 2 年、高杉晋作が独断でイギリス商人グラバーより購入。 購入した年の干支にちなみ丙寅丸と命名。</p>		 富士山丸（ふじやままる） <p>蒸気内車、1000t 長さ 68m・砲 8 門</p> <p>他: 大江丸、翔鶴丸、旭日丸、第二長崎丸、第一八雲丸、明光丸 震天丸</p>	
使用銃	   <p>ミニエ一銃</p> <p>火縄銃</p> <p>ゲベール銃</p> <p>ゲベール銃は両軍とも使用</p> <p>ミニエ一銃の弾丸は、先端の尖った長円筒形で弾道は一定していた。ゲベール銃の有効射程距離がおよそ 100m に対しミニエ一銃はその 3 倍のおよそ 300m あり、両軍が遭遇した場合、ミニエ一銃使用の長州軍が射撃を開始しても、ほとんどがゲベール銃使用の幕府軍は、有効射程距離に近づくまでの 200m は無抵抗であり、その差は歴然としている。</p>			
被害	戦死者：12名、負傷者：38名 燃失家屋：久賀(1001軒) 安下庄(628軒)		戦死者：20名、負傷者：38名	



「日光の城」一  
「日光の城」二